
方案已注入最大民主成分
反對派「出閘」機會增 反對撤功能界換取支持政改

胡定旭近日接受香港文匯報專訪時指出，在
全國人大常委會「8．31」決定框架下，

2017年特首普選方案已注入了最大的民主成
分，例如降低「入閘」門檻至十分之一，令反對
派至少一人可以「入閘」。同時，設立提委會秘
書處令參選人有機會發表政綱、進行辯論或民調
等，對提委作出提名決定有很大的「啟示作
用」，因為倘高民望的人士不獲提名，提委也會
面對政治壓力。

駁斥「中央操控提委會」歪論
反對派經常聲稱提委會由中央「操控」，曾任

醫管局主席10年的胡定旭反駁道，「香港約有
1.3萬名醫生，我做醫管局主席時，可否左右醫
生的投票取向呢？又例如會計界，可否發一個電
郵，叫人投票給誰呢？根本無可能，嘥氣！」

指建制派佔提委會多數非必然
他續說，建制派在提委會佔多數並非必然，

「有無諗過20年後，提委會可能是『泛民』佔
多數？」他舉例說，全港約1萬多名醫生中，近
四成為40歲以下人士，而香港每年出產約500名
醫生，「10年就出5,000個，到時呢面（建制

派）又有人過身，到時後生仔多數是『泛民』
（支持者），點解唔諗長遠一點？」
胡定旭指出，特首普選方案建議在「出閘」階

段以暗票方式提名兩名至所有候選人，令反對派
「出閘」機會大大提高，直言如果他是提委，只
要對方政綱、理念好，也不介意提名有「泛民」
背景者出選。
他以2012年特首選舉為例，當時有人投白票

表達不滿，但如果當時實行的是特首普選，投白
票者除可提名參選的前政務司司長唐英年外 ，
也可以暗票方式提名民主黨參選人何俊仁，令他
有機會「出閘」，「這就是政改方案的最大民主
空間。」
被問到過去幾次特首選舉，工商界為何沒有

「漏票」給反對派參選人，他直言商界作風踏
實，需要穩定的營商環境，且每名選委手上也只
得一票。就提委會被質疑偏重工商界，曾任香港
總商會主席的胡定旭批評反對派刻意矮化提委會
的角色，指商界有很多外國公司，「根本睇唔到
他們的投票意向。」
對於2017年特首普選方案建議提委會具體組

成不變，胡定旭認為，四大界別廣泛代表社會各
階層，確保了均衡參與，當局的做法正確。有人

提出將「公司票」改為「個人票」，可能反而會
「益咗」大公司。他以第一界別為例，「匯豐現
時只得一票，唔通所有人（匯豐員工）都可以
投？只有5個人的公司，又一人一票？細公司咪
好唔抵？」

提委會制度可優化
反對派聲稱，倘通過方案，「袋住先等於袋一

世。」胡定旭反駁，民主進程不能一步到位，實
現普選目標不代表日後不能優化，「提委會一定
存在，like it or not，但提委會制度可以優化。
他續說，反對派將來也可繼續爭取，「好似打

高爾夫球，只要唔打出界，每桿幾短都好，始終
會入洞，而球場就是基本法及人大決定。」
有反對派議員提出，倘中央「承諾」於2020
年取消立法會功能界別議席，他們會考慮支持方
案通過，胡定旭直斥這是不切實際的，因為現屆
的全國人大常委會不能為下屆作決定。同時，功
能界別對維持均衡參與有重要作用，即使2020
年能實行立法會普選，功能界別也應保留，並建
議屆時可由各功能界別提名候選人，再交由全港
市民選出，「例如由萬多名醫生提名3人，交由
500萬選民選，邊個可以控制（結果）？」

食物及衛生局局長高永文日前落區宣傳政改，被一名
阿伯指罵他「呃細路」、「無良心」，高永文不忿被冤
枉，和對方激辯，最終拋下一句「講完」後轉身離開，
引來全城熱議。與高永文老友鬼鬼、同屬潮州人的胡定

旭（肥胡）在訪問中笑言，高醫生平日溫文爾雅、脾氣很好，突然激
動「可能係潮州人特質」。

指老友真性情 不會呃細路
肥胡說，高永文「做事好認真」，「（他）當日只是向市民解釋（方
案），點會呃人、呃細路呢？我識佢咁多年，可能是真性情，一時忍唔
住。」問責官員不能因被罵而停止落區、「縮埋一邊」，總要面對民意。

若有「再佔」信警方有能力處理
被問及學聯秘書長羅冠聰早前聲稱，倘2017年特首普選方案獲立
法會通過，可能會再發動大型「佔領」行動，胡定旭相信警方有能力
處理，並呼籲大家以和平理性方式表達意見。
他指出，2003年的50萬人大遊行，他仍然印象深刻，「無任何衝
突，大家和平表達，好驕傲。何謂民主、自由呢？唔係只得你講，你
都要畀我講先得，係咪？」 ■香港文匯報記者 陳嘉洛
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香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）國務院港澳辦魯
平同志治喪小組辦公室昨日發布公告，原港澳辦主任魯平
遺體告別儀式將安排在本周六（9日）上午10時在八寶山
大禮堂舉行。媒體稱，料有不少香港政界人士將親自前往
送別魯公。
國務院港澳事務辦公室於5月4日發訃文，公布國務院港
澳辦前主任、黨組書記魯平於5月3日因病醫治無效，晚上
7時20分在北京醫院逝世，終年88歲。國務院港澳辦特別
成立魯平同志治喪小組辦公室，現任港澳辦主任王光亞任
組長。港澳辦副主任王志民、周波、馮巍任副組長。
國務院原港澳辦公室主任、原香港基本法起草委員會副

秘書長魯平，是親歷中英香港談判和香港基本法起草的重
要官員。他與英方談判有理有節，力保香港財政儲備，排

除英方對香港回歸的障礙，又全力參與基本法起草和宣傳
工作，增加港人以致國際社會對「一國兩制」的信心，對
香港平穩過渡作出了重要貢獻。外界形容他願意聽取港人
意見，平易近人、耿直、有誠意。

特首：護港繁榮
香港特區行政長官梁振英早前在聲明中指出：「魯平為

了香港的平穩過渡和順利回歸，為了維護香港的繁榮穩
定，夙夜匪懈，鞠躬盡瘁。」

張曉明：垂範後世
中聯辦主任張曉明在唁電中則以「高山仰止，景行行

止，魯公之風，垂範後世」來稱讚這位前輩。

北上交流非洗腦 不識國情礙事業
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■胡定旭稱，高永文醫生平日溫文爾雅、脾氣很好，當日被冤枉突然
激動與阿伯激辯，「可能係潮州人特質」。 資料圖片

■胡定旭表
示，2017 年
政改方案已注
入了最大的民
主成分，其中
「出閘」階段
以暗票方式提
名兩名至所有
候選人，令反
對派「出閘」
機會大大增
加。

莫雪芝 攝

香港大學早前擬計劃規定學生須到內地
交流，部分學生竟上綱上線指稱這是要
「洗學生腦」，全國政協常委胡定旭在訪
問中批評這些學生「好錯」。他說，自己
當年還是會計師樓任主席時，已要求學生

考取香港會計師牌後，要再考取內地的專業牌
照，考到就可以成為「天之驕子」，「內地市場
之大，你係想像唔到。當全世界都爭住入內地，
點解香港在國家側邊都唔去呢？如果唔認識內
地，對將來事業係好大障礙。」

港人一定要擺脫「小島文化」
人稱「肥胡」的胡定旭，當年以31歲之齡成

為安永最年輕合夥人，其後進軍內地市場，並於
2000年出任安永首位亞太區華人主席。胡定旭在
接受本報訪問時強調，香港一定要擺脫「小島文
化」、「大阿哥文化」，又笑言10多年前叫一
名經理到北京工作5年，他以為是被「放逐」，
但對方今天已名成利就，「今時今日見到我，每
次都感激我。」

金融風暴無祖國支持「可能會冧」
他表示，港人應感恩國家對香港的支持，如

1998年的亞洲金融風暴，倘香港沒有國家在背後
支持，「可能會冧。」「你問返有份『打大鱷』
的官員，去到一個點，他們擔心再過幾日已經唔
夠錢。」

胡定旭續指，自己印象最深刻的是2003年發
生的「沙士」事件。當時，他和友人在尖沙咀一
間五星級酒店晚膳，「在香港幾十年，第一次感
到心寒，星期六晚的尖沙咀，你完全想像唔到係
無人、無車。」
當時，他特意着司機到銅鑼灣、蘭桂坊繞一

圈，「人少得可憐，當時心諗，一個咁辛苦建立
的城市，真係輕易被病菌打低？我在香港土生土
長，當時真係驚。」

批小撮人發起「光復行動」亂港
胡定旭慶幸中央政府當年應香港要求，推出了

個人遊政策，為香港帶來龐大經濟效益，令香港
經濟迅速復甦，養活了很多基層市民，「如果唔
係個人遊，香港點會咁多旅客？一定唔得！」他
批評香港有一小撮別有用心者，近年發起所謂
「光復行動」搞亂香港。

「勿忘當初英國人都睇低我們」
針對內地及香港居民時有爭拗，胡定旭呼籲，

港人要給時間讓內地同胞進步，「大家都係中國
人，唔好忘記當初英國人都睇低我們！」他憶
述，當年香港迪士尼樂園開幕時，很多人擔心內
地同胞隨地吐痰、便溺，但他去年與年逾90的
母親同遊樂園時，「I was very impressed，好乾
淨，內地人好快適應到香港人的生活習慣，置地
現在有無人隨地踎？」 ■記者 陳嘉洛

▶胡定旭表示，亞洲金融
風暴時期，倘香港沒有得
到國家在背後支持，「可
能會冧。」圖為1998年6
月 10日，恒生指數跌破
8000點。 資料圖片

▲胡定旭認為，2003年沙士期間香
經濟極蕭條，慶幸中央當年應香港
要求推出「個人遊」政策，為香港
帶來龐大經濟效益，令經濟迅速復
甦。圖為當年大量內地個人遊旅客
訪港登上山頂。 資料圖片
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